Le CAM Escrime de Bordeaux prêt pour les paralympiques

Cécile Demaude, l'une des licenciés de cet établissement bordelais, club de référence en France pour l'escrime handisport, est qualifiée pour les Jeux



Emmanuel Commissaire e.commissaire@sudouest.fr

la section escrime du Club Municipal Athlétique (CAM) de Bordeaux, dans Le quartier Caudéran, les cours sont organisés par tranches d'âge. Il n'y a pas des séances pour les valides et d'autres créneaux horaires pour les personnes en situation de handicap. Tout le monde s'entraîne ensemble. C'est la philosophie de ce club, « son ADN », comme dit le maître d'armes Romain Noble.

L'escrime debout occupe une partie de l'espace, tandis que les handis lancent leurs premiers assauts en escrime fauteuil. Mais très vite, les tireurs valides qui le souhaitent - c'està-dire tous - prennent place à tour de rôle dans ces fauteuils roulants spécialement conçus pour cette discipline, a fin de se mesurer aux six licenciés de la Fédération française handisport, âgés de 18 à 52 ans. Leur représentante la plus expérimentée, Cécile Demaude, s'apprête à participer à ses troisièmes Jeux paralympiques. « Vous venez comme vous êtes », lance le président du CAM Escrime, Alexandre Diridollou, reprenantun célèbre slogan publicitaire... Jusqu'en 1984, ce bâtiment était un entrepôt de carrelage. Aujourd'hui, il abrite deux salles d'armes à la pointe de la technologie, visuellement resplendissantes. Refaite à neuf en vue des Jeux olympiques (JO) et paralympiques, celle située à l'avant est plus particulièrement dédiée à l'escrime fauteuil. Ici, pas de câbles verts our ouges apparents. Ils passent dansle sol, conduisant l'électricité jusqu'aux lampes qui s'allument lorsqu'on est touché.

Clubinternational

Ces fauteuils de compétition sont arrimés à des plaques de 40 kg appelées « handifix » qui, lors d'une attaque fougueuse, peuvent se soulever d'un côté sous le poids du combattant, mais sans jamais basculer. La taille de la pièce permet d'aligner 24 tireurs en fauteuil simultanément. On vient de loin pour profiter de ces installations ultramodernes. Des Japonais, Espagnols et Américains s'y sont entraînés à titre individuel dans le cadre de leur préparation pour Paris 2024. L'équipe nationale colombienne en a faitson camp de base avant les JO.

À partir d'octobre, l'accès au très haut niveau se trouvera facilité par les caméras robotiques de la société paloise ST37 Sport et Technologie. Ses équipements offrent l'assistance vidéo à l'arbitrage, doublée d'un système d'analyse de la performance par l'intelligence artificielle, qui peut servir à décortiquer un match ou un entraînement après coup, en décuplant la quantité de données exploitables pour la progression des escrimeurs valides ou handis.

Au plus fort de la pandémie de Covid-19, lorsque tous les clubs sportifs de France étaient fermés, le CAM Escrime avait pu rester ouvert pour les escrimeurs qualifiés pour les Jeux de Tokyo 2020. Le club bordelais bénéficiait du même statut exceptionnel que les centres de ressources, d'expertise et de performance sportive.



Alexandre Diridollou, président du CAM Escrime, Romain Noble, maître d'armes et champion paralympique, et Clément Cambeilh, vice-président du club. L. THEILLET / SO

Une chance pour les internationaux $paralympiques\,tricolores.\, {\it ``Sansune'}$ structure comme la nôtre, ils n'auraient pas pu s'entraîner, si ce n'est dans leur garage ou dans leur salon ». notait à l'époque Clément Cambeilh, levice-président.

Triplemédaillé

Si Romain Noble avait eu de tels moyens à sa disposition quand il a débuté à l'âge de 14 ans, son palmarès aurait probablement été encore plus fourni. À 44 ans, le Bordelais a déjà coché toutes les cases, avec la médaille d'argent à l'épée individuelle à Londres en 2012, la médaille d'or à l'épée par équipes aux Jeux de Rio 2016 et le bronze au fleuret par équipes en 2020 à Tokyo, alors que, pour l'anecdote, « cela faisait dix ans que je n'avais plus touché un fleuret » -ilmanquaituntireur.

Lui qui a appris l'escrime dans la plus pure tradition, au Sport Athlétique Mérignacais, avec un maître d'armes militaire, Florent Neau, « à qui [il] doi[t] tout », ignorait l'existence de l'escrime fauteuil jusqu'à ses 23 ans. C'est à cet âge qu'il décide de passer son diplôme d'État, dont le cursus intègre la pédagogie relative à ce han-



Cécile Demaude est la seule licenciée du club qualifiée pour les Jeux paralympiques de 2024. A. MARQUOT

La médiatisation des Jeux paralympiques n'était absolument pas celle d'aujourd'hui. Souffrant d'un spina bifida, une malformation de la colonne vertébrale qui lui a causé une atrophie des jambes et des pieds, il avait uniquement fait de l'escrime debout, disputant même des compétitions avec les valides, en étant forcément désavantagé. Il compensait par sa finesse technique. La découverte de l'escrime fauteuil lui a ouvert des perspectives. À 28 ans, il s'essayait sur le circuit handisport, avec le succès que l'on connaît. Aujourd'hui, chose rare, il enseigne à des handis, mais aussi aux 157 valides

24 h en région

L'assaillant d'Angoulême présenterait des « troubles du comportement »

Charente. Les enquêteurs n'ont toujours pas pu interroger Mustapha K., assaillant de la mairie d'Angoulême, blessé par balle au thorax lors de son interpellation mercredi dernier et toujours hospitalisé à Poitiers. Stéphanie Aouine, procureure de la République, a indiqué hier que les médecins ont relevé chez l'individu des « propos délirants et incohérents » nécessitant notamment une « contention chimique ». L'intéressé, dit-elle, « souffrait depuis quelques années de troubles du comportement » qui avaient conduit à une « prise en charge psychiatrique en 2023 ».

Interpellation du braqueur d'une agence bancaire en Gironde

Castillon-la-Bataille. Une intervention de la gendarmerie a permis de mettre fin à une attaque à main armée, hier en fin de matinée, au Crédit agricole de Castillon-la-Bataille en Gironde. Un homme se serait présenté muni d'une arme de poing dans l'agence bancaire, aurait menacé les employés et obtenu la fermeture des volets de protection. L'homme, qui n'aurait pas demandé d'argent, tenait des propos incohérents. L'arme utilisée s'est avérée factice. confirme le parquet de Libourne. Une expertise psychiatrique doit être effectuée.

Un motard de 21 ans meurt après une collision

Dordogne. Un accident mortel s'est produit hier à Nontron (24). Au petit matin, un conducteur qui tournait n'a pas vu le motard arrivant en face de lui sur la D675. Le pilote, âgé de 21 ans, n'a pas survécu. Quant à l'homme au volant, âgé de 60 ans, il a dû être hospitalisé en raison de son état de choc psychologique. Une enquête pour homicide involontaire par conducteur de véhicule terrestre à moteur a été ouverte par le parquet de Périgueux.

Concertation pour un projet de méga-usine dans les Landes de Gascogne

Lot-et-Garonne. Des réunions et des débats seront organisés jusqu'au 18 octobre pour préparer l'implantation du site de production de panneaux d'OSB sur plus de 40 hectares, à Fargues-sur-Ourbise et Houeillès (47). Swiss Krono, entreprise spécialisée dans la confection de produits de construction et d'aménagement intérieur dérivés du bois, a choisi le Lot-et-Garonne pour son usine de fabrication de panneaux en bois. Le site www.concertation-projetorpinia.fr regroupe les renseignements sur le projet et permet de s'inscrire aux différents temps d'échanges. Une réunion inaugurale aura lieu dans la salle socioculturelle de Fargues-sur-Ourbise. mercredi 11 septembre, à 18 heures.

Sur quelles chaînes télévisées suivre les épreuves ?

La cérémonie d'ouverture des Jeux paralympiques a lieu ce soir. Une fois les hostilités lancées, voici comment suivre les épreuves sur le petit écran

La place de la Concorde, les Champs-Élysées et 4 400 parasportifs, dont 240 athlètes français, emmenés par nos porte-drapeaux Nantenin Keïta et Alexis Hanquinquant : la cérémonie d'ouverture des Jeux paralympiques se tient ce soir dans un écrin parisien somptueux et s'annonce spectaculaire. Hier, aucun grand nom d'artiste

invité n'avait filtré. Tout juste saiton que la vasque olympique sera de nouveau illuminée et décollera dans le ciel parisien. Le show pourrait durer environ trois heures et sera retransmis en direct à partir de 19 h 45 sur France 2. Diffuseur officiel des Jeux, France

Télévisions proposera une couver-

ture exhaustive des épreuves sur

ses chaînes principales. Les compétitions seront diffusées en direct tous les jours, en alternance sur France 2 et France 3, avec des diffusions dès 9 h 30 jusqu'à 23 heures. En soirée, des résumés des meilleurs moments de la journée seront proposés.

La chaîne sportive Eurosport diffusera également des épreuves paralympiques en direct, tout au long de la journée, dès 9 heures jusqu'en soirée. Les téléspectateurs pourront profiter d'analyses, d'interviews et de résumés en soirée pour revivre les meilleurs moments des compétitions.



Le spectacle de la cérémonie d'ouverture des Jeux paralympiques aura lieu sur la place de la Concorde, AFP